## Algérie, l'empreinte espagnole

## Des immigrés d'al-Andalus aux expatriés du XXI<sup>e</sup> siècle

«C'est à l'Espagne que cette terre ressemble le plus», écrivait Albert Camus en 1947 à propos de l'Algérie, du caractère jouisseur de ses populations et de la beauté de ses rivages.

L'histoire de l'Algérie ne peut être pensée indépendamment de son empreinte espagnole qui participe de son identité à travers les nombreux flux migratoires, issus surtout de la péninsule, depuis l'époque d'al-Andalus jusqu'à la Reconquista et la présence française.

Le pays a renvoyé une double image de terre d'asile pour immigrés et d'espace dédié à la colonisation.

Tout au long de son passé, les intérêts ont pris le pas sur les passions. En filigrane des rivalités belliqueuses Chrétienté/Islam et Occident/Orient, les échanges marchands ont paradoxalement prospéré entre prétendus ennemis.

Au siècle de la mondialisation, l'Espagne demeure ainsi très présente à Oran à travers les vestiges patrimoniaux et la vitalité de ses agents culturels et économiques.

Alfred Salinas est natif d'Oran où il a passé son enfance jusqu'à l'exode des Piedsnoirs en 1962. Docteur d'État en sciences politiques et diplômé d'études supérieures de droit, il s'est spécialisé dans l'étude de la société coloniale algérienne et de la politique africaniste du général Franco. Il est actuellement chercheur en sciences politiques après avoir été universitaire et journaliste à l'Agence France-Presse.

En couverture : Oran et son fort de Santa-Cruz, symbole de l'hispanité de la ville (Collection de l'auteur).





## Sommaire

Avant-propos	9
Partie I – Les colons andalous dans le Maghreb médiév	al
Chapitre 1 - Un chapelet d'enclaves portuaires	21
Chapitre 2 - Le souverain, les dogmes et le réel	27
Chapitre 3 - Figures et destins des migrants andalous	47
Chapitre 4 - La piraterie – activité politico-économique	
des exilés	63
Partie II – Le temps des Conquistadores (1505-1792)	
Chapitre 1 – Chimères d'empire	73
Chapitre 2 – Une société de frontières	81
Chapitre 3 - L'emprise du capitalisme marchand	91
Chapitre 4 - Le préside d'Oran, une ville pour bannis Chapitre 5 - Radioscopie du préside –	111
Entre regards romanesques et chroniques douces-amères	123
Partie III – La Régence d'Alger, ses migrants et ses esclaves – Sociologie d'une agonie (1792-1830)	
Chapitre 1 - Des failles dans l'historiographie algérienne.	141
	149
Chapitre 3 - La chute du régime d'Alger	155
Partie IV – Les braceros de la colonisation française	
(1830-1962) – Entre assimilation et enfermement	
Chapitre 1 - Une immigration invasive	163
de l'Espagnol Chapitre 3 - 1962 : La fin de l'Histoire ?	175 205

Partie V – Les exilés politiques (1830-1976)	
Chapitre 1 - L'exil des perdants	217
Chapitre 2 – La mémoire de l'exil républicain : une rétrohistoire	235
Chapitre 3 - Voyage au bout de l'exil (1939-1976)	271
Partie VI — Les expatriés de la globalisation (depuis le années 2000)	S
Chapitre 1 – Une mobilité contrôlée	287
Chapitre 2 – L'expatriation : facteur de rapprochement	
culturel ou d'évitement ?	291
Chapitre 3 - Mémoire, patrimoine et mondialisation	297
Sources et bibliographie	303